

## MODELO COMENTARIO MAPA HISTÓRICO



### 1<sup>a</sup> PARTE. CLASIFICACIÓN

TÍTULO: El nacimiento de los reinos cristianos en la Marca Hispánica

FECHA: Siglo IX.

TIPO: Mapa histórico de carácter político o territorial.

### 2<sup>a</sup> PARTE. ANÁLISIS

#### DESCRIPCIÓN DEL MAPA

El mapa nos muestra cómo nacen o se originan los primeros reinos cristianos en la zona del Pirineo donde se había situado la Marca Hispánica que había creado el reino Franco para defenderse de sus enemigos. Podemos observar:

- el reino de Pamplona.
- la corona de Aragón.
- los condados catalanes.

#### COMENTAR LOS HECHOS HISTÓRICOS

El reino franco creó unos territorios llamados “Marcas” para defenderse de sus enemigos. En este caso la Marca Hispánica sirvió para contener al ejército musulmán, que había ocupado prácticamente toda la Península Ibérica desde el año 711. Estos primeros reinos cristianos creados aquí, junto con los creados en el norte occidental (reino Astur, reino de León, reino de Castilla), serán los que en los próximos siglos van a desarrollar el proceso denominado “Reconquista”.

### 3<sup>a</sup> PARTE. RELACIÓN CON EL TEMA

Como hemos comentado anteriormente, estos reinos cristianos van a ser los protagonistas de un proceso fundamental de la historia de nuestro país que denominamos “Reconquista”. La reconquista es el proceso por el cual los reinos cristianos del norte de la Península Ibérica van a expulsar a la población musulmana de Al-Andalus, que había comenzado a ocupar la Península Ibérica en el año 711 con la entrada por el estrecho de Gibraltar de las primeras tropas musulmanas. Este proceso finalizará en el año 1492 con la expulsión del último reducto musulmán del reino nazarí de Granada.

La reconquista, por tanto, es un proceso que va a comenzar sobre el año 722 en la batalla de Covadonga y va a finalizar casi 800 años después.

Será por tanto un proceso prolongado en el tiempo y que va a pasar por diferentes fases:

- Una primera, de nacimiento de los reinos cristianos (como los que vemos en el mapa), seguida de un avance cristiano aprovechando la debilidad musulmana debido a los reinos de taifas, en torno al año 1000.
- La llegada de almohades y almorrávides (siglos XI-XII) frenó el avance de los reinos cristianos.
- Finalmente, tras la victoria cristiana en la importantísima batalla de las Navas de Tolosa (1212), la entrada cristiana en el valle del Guadalquivir hará que Al- Andalus quede reducido al reino nazarí de Granada, hasta su definitiva expulsión en 1492.

En el caso del mapa que observamos, la Corona de Aragón será la gran protagonista ya que gracias a algunos enlaces matrimoniales, los condados catalanes van a formar parte de este reino aragonés. La Corona de Aragón, será junto con Castilla, un reino muy dinámico no solo en la Península Ibérica, sino también en su expansión comercial por todo el Mediterráneo.

Por tanto, el mapa muestra cómo van a nacer algunos de los reinos cristianos que van a ser protagonistas de este importante episodio de nuestra historia.

#### **4<sup>a</sup> PARTE. CONCLUSIÓN:**

El proceso denominado “reconquista” es aún hoy día un concepto polémico ya que no todos los historiadores creen que este proceso fue una **Re-conquista**, sino una conquista más en el proceso histórico de la Península Ibérica, que comenzaron fenicios, griegos, romanos, visigodos, musulmanes y reinos cristianos del norte peninsular.

Sea como sea, este proceso de conquista por parte de pequeños reinos cristianos frente a un todopoderoso pueblo musulmán, que ocurrió a lo largo de varios cientos de años es uno de los episodios más importantes de la Historia de España, ya que será después de 1492 cuando España quede configurado como país con la unión de varios de estos reinos cristianos con la obra de los Reyes Católicos.